

2 juin 2002, Québec

Remise de l'insigne d'officier de l'ordre national à Aurélien Boivin

Monsieur Aurélien Boivin,

Vous avez consacré plus de trente ans de votre vie à la promotion et à la diffusion de la langue, de la culture et de la littérature québécoises tant au Québec qu'à travers le monde. Aujourd'hui, professeur titulaire et directeur des programmes de littérature française et québécoise, au Département des littératures de l'Université Laval, vous avez, depuis toujours, exploré de nombreux aspects de la littérature québécoise.

Vos réalisations sont multiples et diversifiées. Qu'on pense au conte littéraire québécois du XIXe siècle; aux œuvres de Louis Hémon dont vous avez réalisé une édition annotée en trois tomes; à vos travaux sur le fantastique et la science-fiction où, en tant que codirecteur du Groupe de recherche interdisciplinaire sur les littératures fantastiques dans l'imaginaire québécois, vous avez publié, en 1992, la Bibliographie analytique de la science-fiction et du fantastique québécois (1960-1985) et, en 1993, les actes d'un colloque international que vous aviez organisé en 1990.

De plus, il importe de souligner : votre ouvrage sur le roman québécois intitulé Pour une lecture du roman québécois, dont le premier tome est disponible depuis 1996 et le second est actuellement chez l'éditeur; vos deux anthologies consacrées respectivement au conte et à la nouvelle du XIXe siècle québécois parues en 1997; votre participation en tant que membre de l'équipe de recherche du projet « Histoire littéraire du Québec », équipe qui a déjà publié, sous le titre La vie littéraire au Québec, quatre des sept volumes prévus; et vos travaux actuels de préparation d'une édition critique des Anciens Canadiens, de Philippe Aubert de Gaspé, qui paraîtra dans la collection Bibliothèque du Nouveau Monde. Une autre de vos grandes réalisations réside dans votre participation à la rédaction du Dictionnaire des œuvres littéraires du Québec, entreprise en 1971 par l'équipe mise sur pied par le professeur Maurice Lemire, de l'Université Laval. Vous êtes, Aurélien Boivin, le seul membre de l'équipe à avoir participé à la rédaction des sept tomes de ce dictionnaire, dans lequel plus de 200 articles portent votre signature. Depuis juin 1997, vous assumez vous-même la direction du tome VII.

Malgré tout ce que je viens de citer, vous avez quand même pris le temps de collaborer au Dictionnaire biographique du Canada et au Dictionnaire canadien des noms propres pour lesquels vous avez rédigé les biographies de plusieurs écrivains québécois. J'ajouterais au tableau de vos réalisations l'action que vous avez menée en vue de promouvoir et de défendre le fait français au Québec, au sein de l'Association québécoise des professeurs de français (AQPF) d'abord, puis à la revue Québec français, action qui vous a conduit à participer activement au rayonnement du Québec et de la francophonie à travers le monde.

Aurélien Boivin, en juillet 1996, vous avez été nommé chevalier de l'Ordre des Palmes académiques du gouvernement français. En mai 1998, vous avez reçu la décoration de l'Ordre des francophones d'Amérique. En ce 6 juin 2002, j'ai l'immense honneur, au nom du gouvernement du Québec, de vous nommer officier de l'Ordre national du Québec.